

TÉMOIGNAGES DES AMIS DE HILDA

BERNARD VALLÉE,
CO-FONDATEUR DU COMITÉ LOGEMENT
SAINT-LOUIS (AUJOURD'HUI DU
PLATEAU MONT-ROYAL) ET DU
COLLECTIF D'ANIMATION URBAINE
L'AUTRE MONTRÉAL.

LA MÈRE DU PLATEAU

Hilda Ramacière a toujours dit que, depuis qu'elle a commencé à travailler avec moi, un « maudit français », au Comité logement Saint-Louis en 1974, elle ne pouvait plus marcher dans la ville et la regarder comme avant. Elle parlait du regard d'apprenti architecte, emballé par l'habitat populaire de sa nouvelle ville d'adoption, que je lui ai transmis en partageant avec elle mes découvertes du quartier qu'on n'appelait pas encore *Le Plateau* et qui était alors profondément méprisé par les élus municipaux et des promoteurs privés qui le dépeçait allègrement.

Je suis heureux d'avoir embauché Hilda en 1974 et de lui avoir fait commencer une des plus longues « carrières » dans le milieu communautaire. Je suis heureux d'avoir milité à ses côtés pour défendre le droit au logement de nos voisins et protéger la beauté de notre quartier. Je suis heureux d'avoir été accueilli dans sa vaste famille naturelle et d'adoption. Je suis heureux qu'elle m'ait aimé et chicané... comme une mère.



ANDRÉ LAVALLÉE,
ANCIEN MAIRE DE L'ARRONDISSEMENT
ROSEMONT-LA PETITE PATRIE
EXTRAIT D'ALLOCUTION AUX FUNÉRAILLES D'HILDA RAMACIÈRE

Ses filles Anita, Constance et Donna, ses gendres Yves et Jeff, et ses trois petits-enfants Alexandre, Dorothy et Thomas se remémorent d'innombrables moments, d'irremplaçables souvenirs et de combien Hilda a été une femme extraordinaire.



Parmi tous ces souvenirs qui ont été évoqués ces derniers jours, il en est un qu'Anita, Constance et Donna souhaitent plus particulièrement partager avec vous aujourd'hui. Hilda a tellement été associée au quartier Saint-Louis et au Plateau que

plusieurs ont sans doute cru qu'elle était sortie directement de la cuisse de Michel Tremblay. Plus Montréalaise qu'elle, plus enracinée qu'elle à sa rue Berri et à son quartier, vous cherchez longtemps.

Son nom désignait sa fonction : va voir Hilda, parlez-en à Hilda, téléphonez à Hilda, demandez à Hilda, allez montrer vos papiers à Hilda ; demandez à Hilda de leur téléphoner... On ne saura jamais combien de milliers de personnes ont eu affaire à elle au Comité Logement Saint-Louis sur la rue Roy ; ou encore plus à la coopérative Olier et au comptoir alimentaire ; ou lors des marchés aux puces au sous-sol de l'église Saint-Louis-de-France, ou aux services juridiques de la rue Saint-Hubert ; à la coopérative de la rue Rachel ; dans la caserne de pompiers de l'avenue Mont-Royal Est ; au centre communautaire du Monastère de la rue Saint-Hubert ; sur la rue ; au téléphone, en réunion, à leurs bureaux...

Merci Hilda pour tout ! On te croyait tous et toutes éternelle ! N'empêche que tu demeureras, pour ta famille avant tout, mais aussi pour nous tous, une femme d'exception et une mère universelle !